
Tablas quebradas, algunas
con manchas de pintura azul, la
lancha “Bruma” partida casi a
la mitad y aparentemente an-
clada en un punto al noroeste
de la isla Santa María, en la pro-
vincia de Arauco, son los indi-
cios en que sustentan su espe-
ranza los familiares y compa-
ñeros de labores de los siete
pescadores desaparecidos des-
de la madrugada del domingo
mientras estaban en un viaje de
captura del bacalao en la Re-
gión de Biobío.

Pese a que ya han transcurrido
más de 30 horas desde el último
reporte de posición de la embar-
cación, que podría dar pistas de
a qué hora se produjo el naufra-
gio, las familias mantienen la
ilusión de encontrar con vida a
los experimentados pescadores,
que no habrían alcanzado a re-
portar que estaban en una emer-
gencia. 

“No aparece el bote auxiliar
de la lancha y tampoco se han
encontrado rastros de los cha-
lecos salvavidas (...), todos te-
nían preparación para sobrevi-
vir en el mar”, dijo Juan Medel,
padre de José Luis Medel Gon-
zález, armador de la lancha si-
niestrada, quienes habían via-
jado desde Constitución, en la
Región del Maule, para la faena

de captura del bacalao.
Los pescadores acusan que la

autoridad marítima activó el
protocolo recién doce horas
después de que se registró la
última posición satelital de la
embarcación, “que transmite
cada quince minutos a la sala
de monitoreo de Sernapesca,
porque está dedicándose a la
pesca del bacalao (…). El proto-
colo dice que después de dos

horas de transmisión se comu-
nican con ella y tiene que vol-
ver a puerto. Ese es el procedi-
miento y así se activa”, afirmó
Claudia Urrutia, presidenta de
los pescadores de albacora de
Maule, quien oficia de vocera
de los familiares de los tripu-
lantes desaparecidos.

“No han llegado embarcacio-
nes, buzos, robots submarinos”,
se quejó.

Operativo se centra 
en “salvaguardar 
la vida humana”

El capitán de fragata Cristian
Díaz, a cargo de las operaciones
de rebusca, dijo que están traba-
jando con todos los medios dis-
ponibles, marítimos y aéreos, en
un barrido sobre un área de apro-
ximadamente 40 km2, que están
siendo actualizados de acuerdo

con la dirección de la deriva.
Respecto de la investigación

por las causas del siniestro, el
oficial de la Armada dijo que se
están haciendo los peritajes, pe-
ro que lo primero es “salvaguar-
dar la vida humana de las perso-
nas que puedan estar esperán-
donos ahí. Una vez que eso lo
tengamos cubierto, se va a veri-
ficar también lo relativo a la em-
barcación”.

Pero los pescadores insisten
en que se trató de un choque y
que la “Bruma” fue embestida
por otra embarcación de mayor
tamaño. “Con total seguridad,

por la experiencia de la pesca ar-
tesanal, dadas las condiciones en
que está, es un choque. Es impo-
sible que haya sido una piedra, a
340 metros de profundidad”, di-
jo la dirigente de los bacaleros.

Y recordó también que la norma
establece que el que llega primero
a una zona de pesca tiene la priori-
dad, porque entre las alternativas
que se barajan frente a la posibili-
dad de un impacto con otra embar-
cación es la de un carguero en trán-
sito por la zona, que de alguna for-
ma no lo haya detectado, pero
también de la presencia de otra na-
ve pesquera en las mismas faenas.

Ausencia del bote auxiliar o rastros de chalecos salvavidas alimentan su confianza en un rescate:

Familiares de siete pescadores mantienen 
la esperanza de encontrarlos con vida 

SOLEDAD NEIRA Y FELIPE I. GONZÁLEZ

“En máxima seguridad, lo que
necesitamos es disminuir al má-
ximo el tipo de cosas y la canti-
dad de cosas que se ingresan, en-
tonces cuando las personas utili-
zan su propia ropa, se les permite
ingresar la ropa, y se les permite
sacar la ropa para lavarla. Para
evitar esos tipos de circuitos, es
importante que el establecimien-
to penitenciario les entregue un
uniforme”. 

Así, el ministro de Justicia, Jai-
me Gajardo, profundizó en Ra-
dio ADN sobre una idea que ya
había planteado este año: imple-
mentar uniformes para reos de
máxima seguridad, lo que, según
señaló en febrero, tendría un va-
lor aproximado de $10 mil millo-
nes y se encuentra en evaluación
tras haber sido observado en paí-
ses como Colombia y Brasil.

En el marco de esa idea, exper-
tos y exautoridades mantienen
distintas valoraciones de su efec-
tividad, en medio de la crisis pe-
nitenciaria marcada por la proli-
feración de crimen organizado al
interior de los penales, el aumen-
to en la peligrosidad de los inter-
nos, además de niveles históricos
de hacinamiento al interior de los
penales. 

Al respecto, la académica U.
San Sebastián Pía Greene sostie-
ne que “el ministro dijo dos co-
sas: mayor orden y mayor con-
trol por el ingreso de cosas. Si es
una cosa de orden, así como en
Estados Unidos son de distintos
colores de acuerdo al nivel de pe-
ligrosidad o para que sea más fá-
cil por distintas cosas, eso podría
tener algún sentido”.

No obstante, la también exjefa
de la División de Seguridad Pú-
blica del Ministerio del Interior,
advierte que “si es por un tema
de control para que no entren co-
sas, hay alternativas para eso y
me parece que el implementar
uniformes no es la medida más
efectiva para lograr que no se in-
gresen cosas ilegales a los recin-
tos penitenciarios”.

n Formar gendarmes
especializados

En esta línea, aborda un tema

que, precisamente, es parte de un
proyecto de ley que ha registrado
un lento avance en el Congreso
Nacional, pues pese a haber sido
presentado en julio de 2024, se
mantiene en primer trámite
constitucional en el Senado, co-
rrespondiente al que crea una
nueva unidad especial en Gen-
darmería para este tipo de recin-
tos penitenciarios.

“Me parece que lo primero
que hay que hacer es formar a
gendarmes especializados para
trabajar en instalaciones de máxi-
ma seguridad y ver cuál es el ni-
vel de corrupción que existe den-
tro para que no puedan entrar
ciertas cosas”, apunta.

Por su parte, el exministro de
la cartera Jaime Campos, señala
que se trata de una práctica muy
conocida en distintas partes del
mundo, pero también cuestiona
que esta pueda ser efectiva para
el control del ingreso de elemen-
tos prohibidos.

“Ahí debería haber otra cosa,
porque ahí lo importante es el
control de las cosas que ingresan
y eso se hace con detectores, revi-
siones físicas. Yo lo que siempre
he sabido que es para identificar

mejor a los reos adentro de los
penales”, dice.

Junto con esto, insiste que
“son sistemas que se usan para
identificar mejor a los procesado,
los condenados, y eso facilita ob-
viamente el trabajo de Gendar-
mería o debería facilitar el trabajo
de Gendarmería”.

n Menos ostentación
Una visión parcialmente dis-

tinta mantiene el exdirector de
Gendarmería Christian Alveal,
quien sostiene que es una “canti-
dad importante de ropa la que
usan los internos, y mientras ma-
yor poder adquisitivo, más ropa,
más calzado. Entonces una muy
buena medida es que el Estado
provea de este indumentaria a
los internos, tanto calzado como
útiles de aseo y también ropa de
vestir, porque eso genera, punto
uno, que nadie haga ostentación
de lo que tiene”.

Así, Alveal apunta que la me-
dida también permite “un mayor
control de la cárcel, mayor segu-
ridad, y una variable no menor
que es no distraer horas hombre
en revisar estos bolsos con ropa o
con comida”.

Ministerio de Justicia analiza su implementación: 

Se dividen opiniones por
efectividad de uniformes para
reos de máxima seguridad 

Según expertos, servirían para fines de segmentación, pero no
para evitar el ingreso de elementos prohibidos a las cárceles.
OLIVER RODRÍGUEZ 

El ministro de Justicia, Jaime Gajardo, señaló que la medida tendría un
costo aproximado de $10 mil millones.
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“Como Conapach (Confederación de Pescadores Artesanales de Chile) le
pedimos a la Armada que nos ayude igual que con el accidente de San Vicen-
te (de febrero pasado), con buzos de profundidad y robots. Eso es lo que
necesitamos y medios aéreos, porque tenemos fe y espero en Dios que los
compañeros anden en la balsa y que puedan estar con vida en la lancha
salvavidas”, dice Zoila Bustamante, presidenta de esa organización.

Cuenta que están pendientes de cómo ayudar y que el vicepresidente de la
confederación, César Jorquera, se encuentra en Talcahuano ayudando a
gestionar medios para extender la rebusca de los pescadores. 

“Por todos los audios de los compañeros que están en la búsqueda, a esa
lancha la embistió un barco grande y la cortó por la mitad. Tiene dos cordeles
gruesos que van al fondo y que están tirantes, “muy tirantes como para que
no haya un peso fijo abajo, por lo que los compañeros nuestros que bucearon
asimilan que los restos de la lancha están al fondo”.

Respecto de la posibilidad de que el accidente haya sido producto de una
disputa entre embarcaciones por la zona de pesca, Bustamante lo descarta
tajantemente. 

“No, porque los buzos artesanales que bajaron, que anduvieron hoy día
buceando, dicen que la lancha tiene pintura azul muy viva y en un buen peda-
zo de la embarcación que quedó flotando, de la proa”. 

“Y cuando nosotros nos embestimos, porque para qué estamos... pero
cuando nos embestimos.... habría otra lancha también echa tira. Así como
está la lancha, fue un barco el que la embistió. No fue una lancha menor como
las nuestras. Fue un barco el que la embistió”, y por eso quedaron los rastros
de pintura pegados en las tablas, asegura. 

“Así como está la lancha, fue
un barco el que la embistió”
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Con diversos medios —marítimos y aéreos—
se realiza la rebusca.
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“Tenían preparación para sobrevivir”,
asegura padre del capitán. Advierten que
daños en la lancha “Bruma” —que
apareció frente a costas de Coronel—
evidencian que fue chocada por otra
embarcación. 

EXTENSIÓN.—En un área de unos 40 km2 al noroeste de la isla
Santa María están centradas las esperanzas de encontrar a los
pescadores. 
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